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三农视点

“你看，这大棚边挂上的是
黑色遮风帘，能够避免干热风吹到
猕猴桃叶子上，给猕猴桃营造一个
温暖湿润的小环境。”近日，句容市
边城镇东篱农场的负责人王剑平一
直在忙碌，为20亩猕猴桃大棚装上
遮风帘，而这只是他管理“四季”果
园的工作之一。

“四季”果园，自然是季季有果。
在东篱农场，每年的12月至来年5
月，有草莓销售；6月至9月，水蜜桃、
翠梨、火龙果“接踵而至”；9月至12
月，猕猴桃接棒上市，真正做到了四
季不空档，季季瓜果香。

作为农场的打造者，王剑平一
开始并不是专业的种植户，他是从
养殖业入手的。

2003年，王剑平和女友还在苏
州打工，一次偶然的机会，他被电视

里的养鸡节目所吸引，萌发出“回乡
养鸡”的念头。当时王剑平一人先回
老家商量，但听说自己不要城市户
口反而要回家养鸡，一下遭到全家

人的反对。
虽 然 未 能

得到家人支
持，但王剑
平坚信自
己 的 选
择，和回
乡 的 女
友 在 村
后承包了

一座100多
亩的小山坡，

开始初次尝试。
“当时我养了5000只

鸡，2个月后，漫山都是鸡。鸡多了，还
引来了两只老鹰，每天准时来捕猎，
一个俯冲就是一只鸡，让我心疼死
了！”王剑平说，老鹰造成的还是小
损失，后来碰到的鸡瘟简直是“灭顶
之灾”。“3个月后，公鸡销售一空，但
母鸡都留着，准备过了11月，天气冷
了卖个好价钱。没想到没几天母鸡
就开始出现死亡，仅仅两天时间，留
下的2000多只母鸡死得一个不剩，
直接让我倾家荡产！”

清理掉死鸡之后，王剑平在山
上坐了一夜。“既然决定回家养鸡，
那没理由放弃，得从头再来。”他又
在自家小院“重操旧业”，由于缺乏
资金，只能从1000只草鸡起步，2个

月后，通过每天卖公鸡的钱买饲料
再继续养母鸡，等母鸡下蛋了再用
卖蛋的钱循环。就这样，他慢慢熬过
了最难的时候。

2008年，王剑平看中了江苏省
农林职业技术学院的一片10亩岗坡
地。“当时这片坡地有桃树，我就想
到在树下养鸡，也得到学院的认可，
把地流转给了我。”就这样，从10亩
桃园开始，农场的规模逐步扩大至
110亩。在学院专家的推介下，梨树、
葡萄、火龙果等一一栽种了下去。

“还剩20亩的空地闲置，在学院的专
家推荐下，我最终决定在这块地上
种植猕猴桃。”

如果说种植其他水果要“用
心”，那种植猕猴桃则需要“练胆”。

“2011年，我开始栽种‘红阳’猕猴
桃。哪知道一开始就吃了个大亏。”
王剑平说，引入树苗后一直是露天
种植，第三年开始挂果时，却出现树
死的情况，一周时间死了近三分之
二，关键还不知道病因。“我坐不住
了，开车前往引苗地寻找答案。谁
知，到了引苗的小镇，当地1万多亩
的猕猴桃树也死了七七八八，场面
震撼。后来，在一个老人的院子里，
看到了一些活着的树，经他指点，才
得知这种猕猴桃自带一种病，极易

随风雨传播，一定要搭棚避雨。”
回家后，王剑平给剩下的树苗

全部装上了设施大棚，最终保住了
三分之一的果树。“通过盖棚，发病
的趋势明显衰减。2017年我砍了200
棵死树，2018年死了几十颗，2019年
时只死了2棵，今年就死了一棵。通
过土壤改良，覆盖园艺地布，采用绿
色防控技术，更提升了猕猴桃的品
质。”

去年，王剑平花30万元改建了
3000平方米的猕猴桃设施大棚，新
大棚的高度和宽度得到显著提升，
甚至可以方便小型车辆进入作业。

“现在，管理的人工越来越难找，通
过改造，可以实现棚内机械作业，省
工又快捷。同时，新大棚里可以用上
更多先进的栽种和防控技术，为猕
猴桃生长、采摘提供更为优质的环
境。”

如今，桃树、梨树上，一个个白
色套袋里孕育着逐渐成熟的鲜果；
设施大棚里，三五成群的猕猴桃挂
在枝头，红心火龙果已长出半大的
果子，一串串葡萄刚长到小石子大
小，十分青涩……眼前这片四季果
园，又将迎来一个新的旺季。

本报记者 周迎
本报通讯员 滕士安 文琼

风吹麦浪滚滚，夏收颗粒归仓。
随着小满节气的到来，一年一度的夏
收大幕即将拉开，记者从市农业农村
局获悉，今年全市小麦种植面积为69
万亩左右，夏收开镰比往年早了近一
周时间。

19日下午，在丹徒区荣炳盐资源
区的一处田头，一台收割机正在作
业，火热的阳光、机械的轰鸣声和漫
天飘飞的秸秆屑，渲染出了一幅夏收

的忙碌景象。种植户凌鸿告诉记者，
他今年种了200亩麦子，其中早熟麦
子100亩，正是当天收割的田块。“我
的麦子今年防治得很好，没有发生病
虫害，预计亩产能达到800斤左右，比
去年每亩要多收100多斤。最多4天，
就能把这200亩麦子收完，预计5月24
日左右就能进行秧苗移栽。”

与荣炳相距不远的丹阳市珥陵
镇也有着不少麦田。种粮大户唐黎明

今年种植了1700亩小麦，20日上午正
式开镰，两台收割机同时作业，一天
完成了40亩的收割任务。“今年麦子
长得还不错，虽然具体产量还没统计
出来，但看一看在田麦子的情况，我
还是很乐观的。”

作为流转面积较大的合作社之
一，句容市郭庄镇纪兵农机专业合作
社今年种植了8000亩小麦，由于2019
年收种时间不一，最早的田块将于5

月25日开始收割。“今年光照充足，雨
水少，麦子长势很好。由于我这边面
积大，收割的时候会是多台收割机同
时作业，场面十分热闹。丰收在望，我
们心里高兴，后面的干劲也更足了！”

天气晴好，雨水不多，今年小麦
长得好，是我市种粮大户的一致感
受。“全市今年在田麦油作物去年秋
播及苗情基础较好，尽管2月中旬、3
月下旬出现二次低温过程，但总体温
光水条件适宜，拔节孕穗肥等春季高
效田管措施落实到位，赤霉病等病虫
防控得力，发生偏轻，4月下旬以来晴
好天气居多，气温正常，昼夜温差大，
但有利于结实灌浆，提高粒重。”市农
业技术推广站负责人表示，从目前情
况看，今年夏熟作物丰产基本已成定
局。

为做好夏收夏种工作，确保夏粮
丰收成果到手，夯实秋粮生产基础，
稳定粮食生产。市农业农村局要求各
地立足于“抢早争主动，抗灾夺丰
收”，抓紧谋划，及时制定夏收夏种工
作方案和应急预案，开展动员部署，
充分发挥农机在小麦收获中的主力
军作用，加快小麦收割进度，做到成
熟一块、收获一块，力争6月7日前完

成夏收任务，确保颗粒归仓。同时，要
强化农机具调度，引导外地机械投入
麦收作业并做好对外来机具的组织
管理和协调工作，对种粮大户，要主
动服务，协调机械、烘干、晾晒和收购
等矛盾，防止延误抢收时机而遭受损
失。

抢收就在眼前，抢种也不能耽
误。市农业农村局相关负责人表示，
各地要以水稻绿色高质高效创建为
抓手，抓好壮苗培育。“按照‘工作到
户、服务到机、指导到田’的要求，现
场指导栽种，根据今年麦收季节提前
的新情况，合理安排落谷批次，注重
备用秧，争取6月20日前完成水稻抢
种（插）。”该负责人表示，抢种还得抢
管，雨前先行打好平水缺和蓄水坝，
留好稻田中心沟，开好中心横沟，确
保大田排灌通畅。同时，要加强病虫
害防治，保障农民增收农业增效。

本报记者 周迎
本报通讯员 钟志仁 成春枫

“香海琴枫，浪漫一生”，五月花
海季，步入312国道旁的丹阳开发区
马陵村，会看到乡村里冒出的一个
景区。穿过独一无二的“浪漫之门”，
即可到达一座充满西班牙高迪气息
的城堡，这里就是香海琴枫浪漫庄
园了！

据了解，这个集吃、住、游、购、
娱为一体的大型综合性旅游度假乡
村游新项目已投资了2亿多元，自去
年5月试开园以来，香海琴枫浪漫庄
园在一年多时间里吸引了大量游客
来此，弥补了周边旅游度假市场的
空白。景区负责人吴叶楠告诉记者，
景区项目占地约3000亩，以浪漫为
主题，正在陆续打造8大功能板块、
20个主题景点、18个游乐项目、15种
业态需求和12个花海。香海琴枫主
要针对“家庭及亲子、婚庆及情侣、
学校及团建”等客群建设乡村旅游
度假区，庄园的建设完全按照休闲
农业5A级景区标准进行建设，目前
正在积极申请休闲农业4A级景区。

香海琴枫的创办历经了将近10
年的艰辛时光，从一开始的默默无
闻，到如今的声名鹊起，“浪漫庄园、
薰衣草的天堂”成了这个休闲农业
项目的标签。而当地村民从一片岗
坡荒地中看到香海琴枫一点一滴地
脱胎换骨、宛若新生的变化，越来越
认同并支持这个项目，也愿意而且
很高兴来这里工作，一起为创造美
好生活共同奋斗。

目前庄园的不少项目已完成基

本设施，水上项目、网红桥等设施正
陆续和大家见面，各景点也在优化改
进中，从庄园右侧的步道徜徉前行，
领略着一路花香，踏过红色石砖，可
以看到园区内湖泊两边铺着厚厚的
细沙，脱鞋踩沙漫步，或是盘腿坐下，
耳伴不时有游人的嬉闹声传来。不远
处一片宽阔的草地上，更有一群人在
嬉笑着玩游戏，显得十分开心。拾路
而上，还能看到大片的月季园，这里
是美拍的绝佳地，而有着大片的枫树
苗的枫树园，让人体会到远离城市的
惬意，一段长长的连廊，更仿佛让人
穿越时光回到了过去。

吴叶楠介绍说，通过合理利用
土地，结合周边村落以“三村一园”为
基础，这里正逐步形成别具韵味的

“中国浪漫主题特色生态小镇”。整个
项目将结合功能版块，不断完善配套
服务，预计总投资在6亿元左右。

香海琴枫庄园自筹建以来，不
断更新发展理念，创新发展模式，始
终坚持以特色农业为抓手，融入“旅
游+农业”的新发展模式，通过开发
利用农村生态资源和民俗文化，实
现了农业产业链延伸、农业价值链
提升和农业增收链拓宽，促进了农
村经济的发展，以实际行动正践行

着乡村振兴战略。
吴叶楠表示，香海琴枫庄园正

按照浪漫蓝图的计划一步步变为
现实，爱情、亲情、友情等元素的加
入，让游客在这里可以找到相知、
相欢、相爱、相会、相伴、相候、相
安、相遇……目前游客中心、集散中
心等正在建设，“太阳岛”新板块预
计6月1号前也将会对游客开放，届
时整个庄园的年游客量将达到20万
至30万人次左右，大家可以来此探
寻，深度体验休闲农业的魅力。

本报记者 栾继业
本报通讯员 魏郡玉 萧也平

冬闲田种植循环利用废弃秸秆

明鹏家庭农场
成功引种赤松茸

本报讯 继鹿茸菇、羊肚菌、牛肝
菌等新奇特菌菇在我市先后试种成
功，逐渐走上规模化种植，近日，丹阳
市珥陵镇中仙村明鹏家庭农场的主人
唐黎明也成功引种了一种新的菌菇品
种——赤松茸。当记者得知这一好消
息时，唐黎明家的赤松茸已经采摘销
售了大半，小试牛刀的赤松茸看来是
很受市场欢迎的！

在明鹏家庭农场约2亩面积的试
验田中，记者看到，铺设的稻秸秆已被
风化成黑褐色，上面覆盖着一层细碎
的泥土，有点像香菇模样的赤松茸小
菇正从中探出脑袋。唐黎明介绍说，
这些稻草秸秆基质是去年底铺设的，
当时厚度有50多厘米，经过四五个月
风吹日晒和菌丝体的生长消化，现在
差不多只剩下了眼前的十几厘米。他
蹲下用手轻轻撩起一层秸秆中冒出的
几株赤松茸小菇说，气温不断上升，菇
的生长速度很快，有的白天还是小菇
状，但到第二天就会长大“开伞”了！

据了解，赤松茸，学名大球盖菇，
是国际菇类市场的十大品种之一，因
其肉质脆嫩、味道鲜美而深受消费者
喜爱。而其生长过程中只消耗作物秸
秆，更显生态环保，是绿色农业、循环
农业的种植典范。去年11月，明鹏家
庭农场作为丹阳市农业农村局专家推
介的赤松茸种植试验点，花费4000元
购入了 130 袋赤松茸种子。唐黎明
说，赤松茸生长过程中只需要新鲜秸
秆作为原料，不用添加其他辅料，待种
子全部播撒下去后，只要在基质上方
覆盖一层泥土，就能为发菌培养提供
有利条件。

唐黎明的妻子说，地产赤松茸自
从 4月开始上市，他们夫妇俩多方推
销，农业农村局也帮销了一部分，虽然
受到新冠肺炎疫情的影响，饭店餐馆
的购买量有影响，但亩产 500公斤左
右、售价每公斤三十到四十元不等的
赤松茸还是基本都销售出去了。“相信
今后随着消费者的认可，口感细嫩、味
道鲜美的这种地产菌菇新品一定会赢
得市场的青睐。”

“其实，种植赤松茸过程中最大的
优势就在于能让废弃秸秆循环利用，
就地变废为宝。由于不需要制作菌床
和菌棒，这种直接利用冬闲田种植的
生产技术也相对简单，这季赤松茸产
销过后，正好可接上种水稻。”唐黎明
告诉记者，作为种粮大户，面对这两年
粮食效益不断压缩，调优农业结构已
势在必行。此次赤松茸的种植获得成
功，将为自己开辟出一条新的增收致
富之路。

（栾继业 蒋须俊 周洁）

市渔政监督支队开展
禁渔巡航执法督查

本报讯 为保障长江镇江段禁渔
期秩序，日前，市渔政监督支队组织开
展了禁渔巡航执法督查。

巡航执法督查中，市渔政监督支
队在和畅洲北汊清除丝网 1条，在江
心洲复兴船厂码头水域清除丝网 2
条，在扬中新坝洲头水域清除滚钩
2000钩（2条）。

市渔政监督支队要求各渔政大队
加强禁渔期管理，加大巡航督查频次，
确保所管辖的江段“江中无渔船、水中
无网具”。 （周迎 韦龙）

展现新作为 水利有担当

水韵润州建设
展开大行动

本报讯 争先创一流，展现新作
为。为推动高质量发展，实现润州水
利在新的起点上加快发展，为全力打
造现代化一流主城区贡献水利智慧、
水利力量，近日，润州区水利局制订实
施“展现新作为 水利有担当”工作方
案，今年将围绕清流环绕、水韵润州的
建设目标展开大行动，进一步做好治
水大文章。

为此，润州水利部门将聚焦水利
工程补短板，推动水利基础设施体系
更趋完善；聚焦河湖管理强监管，推动
治理能力和服务水平再上台阶；聚焦
水利队伍提素质，推动水利改革发展
思变求新，通过对传统治水思路的革
命性调整，积极应对农村水利向城市
水利转型的深刻变化，从而提供宜居
宜业宜游的环境支撑和绿色动能。

润州区水利局相关负责人介绍，
在全系统认真开展“把什么样的河湖
面貌带入全面小康”的大讨论，在全区
域扎实开展“把什么样的行业监管融
进崭新时代”的大创新，以制度创新倒
逼责任落实。今年，水利系统还将在
全行业精心开展“把什么样的水利生
态留给历史未来”的大行动，通过精准
把握水利工作转型的重大机遇，以实
施“水岸共治”提效工程、河湖长制提
标工程、水利建设提质工程、生态河湖
提档工程、党建引领提能工程这五大
工程推动水利事业持续发展，全面提
升干部职工管水治水能力和本领，弘
扬新时代水利精神，践行全心全意价
值追求，解决好治水“最后一公里”和
服务基层群众“最后一米”问题。

参加大行动的润州水利人纷纷表
示，将在上下同欲、加快落实中发挥个
人智慧和集体作用，努力打造润州水
利服务主城区建设、服务城市经济发
展、服务润州百姓关切的特色亮点和
崭新品牌，恪尽职守、履职尽责，展现
奔跑、奋斗、奉献的新时期水利干部队
伍新气象。 （徐蕾 继业 学斌）

全市农村能源安全生产
专项整治工作会议召开

本报讯 为全面掌握各地农村沼
气和秸秆集中收储利用工程工作进
展，日前，市农业农村局召开全市农村
能源安全生产专项整治工作会议，对
下一步工作进行再部署。

会上，相关市区交流了前一阶段
的沼气和秸秆集中收储利用工程排查
情况、问题整改及下一步工作安排。
市农业农村局科教处组织学习了省农
业农村厅印发的农村能源和秸秆收储
利用安全生产通知文件。

会议要求，各地要高度重视专项
整治工作，要时刻绷紧安全生产这根
弦，抓推进、抓排查、抓督促、抓整改，
做到认识到位、责任到位、尽责到位。
同时，要强化排查整治，确保无遗漏、
无死角，对排查出的安全隐患问题要
及时下发整改通知单，明确整改时限
和要求，督促整改到位。此外，要进一
步建立完善安全生产监管责任机制和
长效管理机制，按时提供月度、季度及
半年度进展情况，强化安全保障，坚决
防范和遏制农村能源安全事故发生。

（周迎 刘常珍）

早麦已经开镰 夏收夏种在即

今年夏熟作物丰产几成定局

丹徒区荣炳盐资源区 凌鸿的田块已开始收割 周 迎 摄

王剑平：“鸡”缘巧合打造四季果园

王剑平和他新建的猕
猴桃大棚。 周 迎 摄

乡村旅游度假区主打乡村旅游度假区主打““浪漫浪漫””牌牌

香海琴枫惊艳休闲农业香海琴枫惊艳休闲农业

鸟瞰香海琴枫庄园。 萧也平 摄

图为赤松茸。继 业 摄


